



## RSE & Vin : 10 nouveaux membres rejoignent l'association Vignerons Engagés



### Vignerons Engagés : plus qu'un label, un collectif

Depuis sa création par des vignerons en 2010, l'Association Vignerons Engagés accompagne les producteurs dans une démarche de développement durable et promeut le 1<sup>er</sup> label RSE (Responsabilité Sociétale des Entreprises) de la filière vin. Basé sur la norme ISO26000, le label Vignerons Engagés prend en compte les enjeux environnementaux, sociaux et économiques, de la vigne au verre. **En 2020, Vignerons Engagés ouvrait le 1<sup>er</sup> réseau RSE de la filière vin avec 3 nouveaux collègues en plus du collège producteurs historique (seul collège pouvant être labellisé) : partenaires fournisseurs, négociants, et distributeurs.**

### 7 nouveaux producteurs en conversion

Ces derniers mois, de nouveaux vignerons de différentes régions ont fait le choix de se lancer dans le parcours pour être labellisés Vignerons Engagés.

**Domaines Schlumberger, Dopff au Moulin** mais également **Bestheim** en Alsace, **Vignerons Corsicans** (Corse), **Mont Tauch** (Fitou, dans les Corbières), **Champagne Gaudinat** (Champagne) et enfin plus récemment le **Domaine de Davron (la Bouche du Roi)** dans la plaine de Versailles. « *Tous se lancent dans la labellisation Vignerons Engagés avec des historiques et objectifs bien différents. C'est ce qui fait la richesse de notre collectif !* » indique Iris Borrut, Directrice de l'association. « *Ils sont encore en conversion, ont réalisé ou vont réaliser un premier diagnostic de leurs pratiques mais une chose les réunit : leur volonté d'être labellisés Vignerons Engagés.* »

Dans le cas de la Cave du Mont Tauch par exemple, c'est une **réintégration après quelques années de pause suite à une demande de leur client principal**. « *Faisant partie des membres fondateurs de l'association jusqu'en 2017, un changement de stratégie et notre partenariat commercial avec Les Grands Chais de France nous avaient poussé à quitter l'association. Elle a depuis été ouverte aux négociants : Les Grands Chais de France en sont devenu membre. Nous souhaitons donc réintégrer ce collectif que nous avons vu naître et qui a depuis bien évolué.* » indique son Président Etienne Larris.

Le Domaine de Davron et Paris Maison de Vins, **premiers producteurs en IGP Ile de France depuis 2021**, ont pour ambition de « *placer à nouveau l'Ile de France sur les cartes des vignobles français* » avec un projet original : en effet, en sus d'un vignoble en propre de 23ha, les apports en raisin se font via des **contrats signés avec 6 familles d'agriculteurs d'Ile de France ayant souhaité se diversifier en viticulture depuis 2019**. « *Partant d'une page blanche, nous avons construit et intégré la société dans son environnement avec la durabilité comme ligne de conduite. Lorsque nous avons découvert Vignerons Engagés, nous avons été convaincus de sa pertinence et son adéquation vis-à-vis de notre projet avec nos viticulteurs partenaires.* » indique Adrien Pellisié, Président de Paris Maison de Vins qui vinifie et commercialise le tout sous la marque « *Domaine La Bouche du Roi* ».



Dernier exemple avec Dopff au Moulin, domaine familial de 43 personnes situé à Riquewihr, cultivant 64ha en propre et 64ha en négoce avec des viticulteurs partenaires, qui a décidé de sauter le pas après un premier diagnostic RSE. Ce diagnostic « *a montré que, sans le savoir, nous étions déjà bien en adéquation avec une démarche RSE. A nous maintenant de nous structurer afin d'être pleinement pertinent. Nous avons à cœur de travailler une stratégie qui nous permette de mieux valoriser l'humain et l'environnement. Notre importateur Suédois nous encourage vivement dans cette voie et nous aide financièrement dans la démarche RSE. Nous bénéficierons d'un positionnement plus visible pour d'autres marchés export et français.* » indique Marlène Dopff, Propriétaire-viticultrice au domaine Dopff Au Moulin.

### Tonnellerie Orion et Isagri rejoignent le Collège Partenaires

Souhaitant prendre une place de « *précurseur en matière de RSE* », Tonnellerie Orion a fait le choix fort et différenciant de labelliser sa démarche RSE au travers du label Engagé RSE pour mars 2023. En sus, l'entreprise a choisi **d'intégrer l'association Vignerons Engagés, réseau RSE de référence**. Le déclic pour se lancer ? « *L'activité de tonnellerie est impactée par les attentes sociétales et les changements environnementaux. Elle est aussi doublement dépendante de la filière viticole et de la filière bois. Aujourd'hui ces systèmes montrent leurs limites : le dépérissement des vignes et du chêne vont entraîner une réorganisation du territoire. La RSE montre toute son importance dans la qualité de l'accompagnement de cette transition.* » indique Franck Monteau, Président de la Tonnellerie Orion.

Isagri, fournisseur de logiciels et de matériel informatique et météorologique, a souhaité rejoindre l'association afin d'« *accompagner les vignerons dans leur démarche RSE en apportant notre compétence métier, en échangeant avec eux et les autres partenaires sur les problématiques, les attentes, les enjeux et les évolutions à venir en matière de RSE* » rapporte Jeremy Pousse, Responsable régional des Partenariats chez Isagri. Le début d'une belle collaboration !

### Famille Ravoire rejoint le Collège Négociants

Famille Ravoire, maison de négoce spécialisée dans les vins de la Vallée du Rhône et de Provence, et porte-drapeau du retour de la consigne, a souhaité adhérer pour nourrir sa réflexion. « *Nous croyons fermement à la force du collectif et sommes **convaincus** de pouvoir avancer plus efficacement en partageant avec d'autres acteurs. Par ailleurs, **les valeurs prônées par l'association font échos aux nôtres** : durabilité, entraide, écoute, bienveillance et persévérance. Nous sommes convaincus que les Vignerons Engagés pourront nous aider à **approfondir nos réflexions en cours.*** » indique Olivier Ravoire, Président.

**Bien que seuls les membres du Collège Producteurs puissent être labellisés, l'association s'étoffe de nouvelles typologies d'adhérents, ce qui contribue à sa diversité et à la richesse des discussions. Pour retrouver la liste de tous les adhérents :**

<https://vignerons-engages.com/les-adherents>

**CONTACT & RENSEIGNEMENTS** Iris Borrut – [iris.borrut@vignerons-engages.com](mailto:iris.borrut@vignerons-engages.com) - 07 81 43 43 90